

sada para facilitar el voto, hoy resulta contraproducente, debido a que impide que los trabajadores perciban ingresos variables -como comisiones-, además de privar a las familias del país de acceder a alternativas de consumo y recreación.

Como gremio, estimamos que estos cierres pueden reducir hasta en un 45% las ventas dominicales, lo que equivale a pérdidas cercanas a US\$90 millones.

Creemos que esta norma es anacrónica y debe ser modificada. Proponemos al Ejecutivo y al Congreso que se revise con urgencia la legislación correspondiente, habilitando la apertura del comercio en jornadas eleccionarias de todo tipo, siempre garantizando el derecho a sufragio de los trabajadores.

El país ha cambiado. Es posible votar y trabajar. La legislación también debe avanzar.

*Andrés Bogolasky  
Presidente Asociación  
Gremial Marcas del Retail*

## Ciencia y burocracia

● Hace varias semanas se viene denunciando la excesiva burocracia que ahoga a investigadores y centros de investigación en Chile. Formularios extendidos y creados después que se han firmado los contratos, que piden hasta la marca del lápiz y que ocupan horas de horas del investigador, lo que redundo no sólo

en frenar la ciencia, sino que es tremendamente costoso tener ocupado a un investigador de alto nivel llenando formularios. Otras veces se acusa cambios en criterios para acreditar centros de investigación, criterios muchas veces políticos y no científicos. De esta manera, Chile jamás podrá retomar o mantenerse en los niveles de desarrollo que queremos.

*Pablo G. Maillet A.  
Académico Universidad  
Finis Terrae*

## Espacios públicos

● Cuando la municipalidad comunica en los diarios y redes, el trabajo de retiro de rucos y remoción de estructuras, enfocado en la recuperación y seguridad de espacios públicos, producen la misma tranquilidad momentánea que se provoca cuando lo hacen con el comercio informal o la dotación de seguridad en puntos claves de la ciudad.

En ambos casos, los rucos y el comercio informal, son la evidencia urbana de problemas más complejos: la gente de la calle y el acceso al mercado laboral. Mientras la base de los problemas que lo originan no se resuelva, la insistencia de estas acciones solo quedará en muy buenas intenciones.

Parece justo relevar el trabajo que se hace desde la Municipalidad en relación a la gente de la calle, pro-